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Notre pasteur Mathieu Cavalier est en congé maladie jusqu’à la 

fin du mois de novembre. En conséquence nous n’avons pu 

diffuser "Le mot du pasteur", ce dont nous vous prions de bien 

vouloir nous excuser, mais ce n’est que partie remise. 

Nous souhaitons un prompt rétablissement à Mathieu. Sa 

présence parmi nous nous manque. 

 

En cas d’urgence, vous pouvez toujours vous adresser à notre Présidente du conseil, Danièle 

Deguilhen  

 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
Au fil du temps s’en vont les jours… 
 
Bonheurs, malheurs ; bon an ou mal an ; la vie nous malmène, un peu, beaucoup…Il va bien 
falloir que l’on se rapproche les uns des autres et que l’on se place résolument sous le regard 
de Dieu. S’entraider, s’épauler les uns les autres un peu plus, prier pour ne pas lâcher nos 
espérances. Notre petite communauté avance, tant bien que mal avec ses atouts, ses 
faiblesses. 
 
C’est la vie qui continue. Certains nous ont quittés "pour de bon" ; ainsi Michèle est partie 
rejoindre son cher Jean-Claude auprès de Notre Seigneur, c’était il y a quelques jours. Mathieu, 
notre pasteur avait présidé aux obsèques, le matin même, de Marthe Brochon qui fut très 
active dans notre paroisse pendant longtemps. "C’était ma monitrice au catéchisme", a dit une 
personne dans l’assemblée rassemblée dans le temple. Quand j’allais lui rendre visite, elle riait 
souvent d’elle-même, malicieuse. A 80 ans passés elle tricotait encore des chaussons de bébé 
avant que des troubles de la vue ne l’obligent à prendre sa "retraite". En pensant à elle, je 
visite maintenant une autre dame, Jacqueline qui, à 93 ans, pour combler sa solitude, tricote 
elle aussi des écharpes multicolores et des chaussons mais jusqu’à quand ? N’ayant plus de 
famille aimante pour l’entourer et lui rendre visite, elle se retrouvera un peu plus seule Elle 
fait partie de ceux qui ne peuvent plus venir au temple et que vous ne connaissez peut-être 
pas.  
 
C’est pourquoi Mathieu et quelques autres s’efforcent de visiter 
ces personnes au moins une fois pas mois et à cette occasion nous 
leur parlons de vous tous, notre famille du dimanche. Et puis il y a 
ceux qui arrivent ou qui sont arrivés depuis peu. Bernard, 
Hélènita, Il y a aussi ceux qui sont de passage pour une cure 
comme Michelle et Christine. Tous vous êtes les bienvenus. C’est la 
vie même, c’est notre vie. 
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Nous arrivons au temps de l’Avent qui précède Noël de quatre 
dimanches, le premier étant fin novembre. Nous allons nous efforcer 
d’égayer le temple tout au long cette durée, c’est le souhait d’une 
paroissienne. A l’occasion de notre journée pour la fête de Noël, le 11 
décembre Patrick pourrait improviser au piano, Sylvie, qui est conteuse 
nous lira peut-être quelques contes et tous ensemble nous chanterons 
la venue de l’enfant Roi. Si vous avez des idées ou des dons particuliers 
dont nous pourrions tous profiter au cours de cette journée, faites en 
part à notre pasteur Mathieu ou à moi-même. L’important est que nous 
nous réunissions pour fête la venue de Notre Sauveur et par là même 
resserrer les liens qui nous unissent. Venez avec nous !... nous avons 
besoin les uns des autres. 

 
Prier, pour que notre petite communauté s’agrandisse en nombre et se fortifie dans la Foi avec 
la joie que donne l’Esprit Saint sous le regard de Notre Seigneur. 
 
 
 
 

Attention nos finances sont dans le rouge !... 
 

Notre situation financière en ce mois d’octobre n’est pas bonne ! 
 
Bien que notre cible régionale ait été 
portée de 15000€ à 10500€  (alors 
qu’un poste pastoral revient à plus de 
30000€ à la région), nous n’avons 
versé que 4000€ à ce jour. Il nous faut 
donc trouver la somme de 6500€ d’ici 
la fin de l’année. Sans une prise de 
conscience de toutes et de tous, ce 
sera très dur.  
 
L’église protestante unie de France ne 
vit, où devrait-on dire "ne survit" que 
grâce à vos dons. Nous ne recevons 
aucune subvention d’aucune sorte 
pour salarier nos pasteurs et financer 
toutes nos actions au plan local, 
régional ou national. 
 
Sans en comprendre les raisons, nous 
avons constaté une baisse de 50% des 
donateurs réguliers dans notre 
paroisse. Leur nombre est passé d’une 
trentaine à à peine quinze !...C’est vrai 
que plusieurs d’entre nous qui 
versaient beaucoup nous ont quittés, 
mais ceci n’explique pas 
complètement cette désaffection. 
 

 

 
La force de la prière. 
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Il faut que nous nous ressaisissions. 
 
Une opération spéciale va être lancée pour "l’offrande de Noël". Nous comptons sur vous tous  
pour qu’une fois de plus nous puissions tenir les engagements financiers que nous avons pris 
au moment de notre assemblée générale de paroisse au mois de mars dernier. 

⇛Vous pouvez envoyer un chèque dans une enveloppe 
directement à l’adresse de notre trésorier : M. Joseph MABIALA, 
22 boulevard du Vercors 17300 Rochefort. 
⇛Déposer une enveloppe à votre nom au moment de la collecte au 
culte. 
⇛Faire un virement postal à : Association paroissiale église 
réformée de Rochefort C.C.P. 40093.24L.022 Bordeaux.  
IBAN : FR 2004 1010 0104 0932 4L02 206 

 
 

Faites un don pour que l’Evangile de Notre Seigneur Jésus-Christ 
puisse continuer à être diffusé à Rochefort et pour que notre poste 

pastoral nous soit conservé. 
 
Pour rappel, les dons accordés aux associations cultuelles 
permettaient auparavant de bénéficier d’une réduction d’impôt de 
66%, dans la limite de dépenses plafonnées à 20% des revenus du 
contribuable, l’excédent potentiel pouvant être reporté sur les 
cinq années suivantes. Le nouveau taux de l'avantage fiscal est en 
vigueur depuis le 2 juin 2021 et s’élève à 75%. Un avantage qui 
s’applique dans la limite de 554 euros de dépenses. Notons enfin 
que cette mesure n’a pas vocation à durer. Elle sera temporaire et 
prendra fin au 31 décembre 2022. 

Le conseil presbytéral. 
 
 
 
 

 
 
 

C’est le dimanche 11 décembre que nous nous retrouverons toute la journée pour vivre 
ensemble Noël. 
Joie, rencontre, convivialité seront au rendez-vous. 
 

Le matin, le culte est à 10H30 Suivra le temps du 
verre de l’amitié et à 13 heures le repas pris 
ensemble. Tout est prévu, sauf les desserts. Il est 
demandé aux pâtissiers et pâtissières de la 
paroisse d’en apporter, s’ils le peuvent. 
 
Les couverts seront fournis 
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L’après-midi se poursuivra par une animation de saynètes, sketchs, chants chorales et chants 
de Noël. 
 
Nous nous quitterons vers 16 heures. 

 
Les personnes qui désirent participer au repas pris ensemble doivent s’inscrire auprès de 
Danielle Deguilhen avant le 6 décembre 2022 au 06 13.55.77.09., ou par mail à 
danielledeguilhen17@gmail.com pour une meilleure gestion de l’intendance, cependant, 
même si vous avez oublié de vous manifester, il y aura de la place pour vous. Vous pouvez 
venir avec vos amis… 
 

 

Un culte . . . . . et un spectacle. 
 
Ce dimanche 16 octobre a dérogé à l’habitude, celle de nous rassembler tous les dimanches 
pour notre culte rendu à Dieu. En effet, "la grâce matinée" a été de rigueur ce matin là. Notre 
rendez vous avec le Seigneur a cependant eu lieu, simplement déplacé à 17h30 le même jour. 
 
Ce fut un moment intense. Nous étions une cinquantaine de personnes pour ce culte présidé 
par notre frère Patrick Petit et animé par la chorale "La voix vivante" dirigée par Marie-Jo 
Cardinale, accompagnée au piano par Bénédicte Oudin. 
 

Les chants et cantiques, (Tollite hostia de Camille St 
Sens, Missa festiva de John Léavitt, Deines kinds gebet 
erhöre  de Félix Mendelsohn, Ubi Caritas de Ola Gjeio, 
Dieu tout puissant de Carl Boberg et Notre Père de 
Rimsky-Korsakof), sont montés, purs et harmonieux 
sous les voûtes de notre temple dans une belle 
communion d’esprit. 
Patrick par sa prédication sur les paraboles de Jésus 
(Matthieu 13 versets 44 à 48) nous a posé la question : 
"Mais où se trouve le Royaume de Dieu ?". 

 
Le culte doit également être une fête où Dieu est 
l’animateur. Rappelons-nous David dansant 
devant l’arche de l’alliance (II Samuel 6 verset 5), 
ou Jésus assistant à un mariage (Jean 2 verset 1). 
"Vous chanterez comme la nuit où l'on célèbre la 
fête, Vous aurez le cœur joyeux comme celui qui 
marche au son de la flûte, Pour aller à la 
montagne de l'Éternel, vers le rocher d'Israël" 
(Esaï 30 verset 29).. 
 
Un grand merci pour ce beau moment de 
recueillement passé entre frères et sœurs. Merci à 
la voix vivante et à sa maîtresse de chœur. 
 
 
 

La Voix Vivante recrute. 
 

La voix vivante a repris ses activités 
et l’ensemble choral démarre un 
nouveau programme."Un voyage 

musical à bord de l’orient express" 
avec les œuvres de Mozart, Vivaldi et 

autres. L’ensemble recherche 
plusieurs types de voix : soprani, alti 

et surtout ténors et basses. Les 
personnes intéressées peuvent 
contacter Marie-Jo Cardinal au 

 05 46 84 93 60. 

Annonce extraite du journal Sud-ouest du 
 9 octobre 2022 

 

Chorale "La voix vivante" 

mailto:danielledeguilhen17@gmail.com
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Nécrologie 
 
 
 

 
 
 
Michelle Costa 
Seulement huit mois après Jean-Claude, Michelle, son épouse, s’en est allé.  
Nous nous souviendrons de sa gentillesse et de son accueil chaleureux lors de nos réunions de 
maison à son domicile à St Laurent de la Prée.  
Le service funèbre qui a été célébré dans le temple de Rochefort le vendredi 28 octobre à 
16h30 nous a permis de lui adresser un dernier adieu. 
 
Marthe Brochon 
La doyenne de notre paroisse nous a également quittés à l’âge de 98 ans. Marthe, dont 
certains parmi nous se souviennent avec beaucoup de tendresse, pensionnaire de la maison 
de retraite Darcy-Brun à Etaules est décédée le 24 octobre dernier. 
Les obsèques religieuses ont été célébrées dans notre temple le vendredi 28 octobre à 10h30. 
 
L’ensemble de notre communauté se joint à nous pour présenter toutes nos condoléances aux 
familles dans le deuil. Que Notre Seigneur leur donne la consolation et la force pour 
surmonter cette épreuve. 
 
 
 
 

 
 
 
 

Cette rubrique est la vôtre, n’hésitez pas à nous envoyer vos articles, vos coups de cœur, 
vos rêves et tout ce que vous voulez partager avec les lecteurs. Ces articles sont proposés 
sous l’entière responsabilité de leurs auteurs. Ils peuvent entraîner des réponses où des 
réactions, qui seront publiées dans le prochain journal. 

 
 
 

"L’Eternel est prêt de 
ceux qui ont le cœur 
brisé et il sauve ceux 

qui sont dans 
l’abattement" 

(Psaume 34 verset 19) 

"Dieu est pour nous un 
refuge et un appui, un 
secours qui ne manque 

jamais dans la détresse." 
(Psaume 46 verset 2) ; 
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Un site internet intéressant sur le protestantisme. 
 
(Signalé par Edith Krug). 

 

 
 
Sur ce site, en cours de constitution, vous trouverez une notice avec photo et biographies 
(quand il en existe une) de tous les temples de France. Vous y découvrirez également des 
renseignements sur l’histoire du protestantisme en général.  
Ce site a été conçu par l’association "Huguenots de France" crée par un groupe d’historiens et 
de généalogistes qui travaillent sur l’histoire et la généalogie protestante.  
 
Pour ma part, j’ai transmis tous les renseignements contenus dans le fascicule "Rochefort 450 
ans de protestantisme" concernant les temples de Rochefort, Tonnay-Charente, Fouras et 
Beurlay. J’espère qu’ils seront pris en compte et ajoutés à ce site. 
 
Allez sur ce site, vous ne serez pas déçus !... 

La rédaction. 
 
 

Fête de la réformation 
 
(Texte proposé par Daniel Guibert) 

 
 
Tous les 31 octobre, traditionnellement a lieu la fête de la réformation. Elle commémore le 
jour supposé de l’affichage des 95 thèses de Martin Luther, sur le portail de l’église de 
Wittenberg en Allemagne le 31 octobre 1517. (Nous les retrouvons sur la porte de notre 
temple). Cette date est considérée par les historiens comme celle du début de la réforme. 
A ce propos je voudrais vous citer trois personnes qui ont, avant la venue Martin Luther et 
Jean Calvin contribué par leurs pensées et leurs apports à faire ce que nous sommes devenus. 
C’est à ces êtres courageux, car ils risquaient alors la peine de mort pour leurs idées nouvelles 
que nous sommes devenus protestants.  
 
John Wicliff, est un anglais né vers 1335, professeur de théologie à 
Oxford. Il enseigna des théories révolutionnaires pour l’époque qui 
suscitèrent des réactions violentes et des condamnations. Il contesta 
entre autres, la transsubstantation. Il exprime la doctrine de l’autorité 
fondée sur la grâce selon laquelle toute autorité est accordée 
directement par la grâce de Dieu.  Il met en cause l’autorité 
hiérarchique de l’église et ne reconnait pour seule source de la 
révélation que les Saintes Ecritures. Il est condamné par Rome et meurt 
dans un isolement complet. 
  

Temples.free.fr/index.htm 
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Pierre Valdo : 
Est né probablement vers 1140, riche marchand de Lyon et créateur du 
mouvement des Vaudois, église chrétienne qui existe toujours surtout 
en Piémont Italien et en Lombardie. Il est à l’origine de la traduction du 
Nouveau Testament en langue franco-provençal. C’est en lisant la Bible 
qu’il fut fasciné par le concept de pureté et de perfection. Il vend alors 
tous ses biens, renonce à son mariage, met ses deux filles dans un 
couvent et part sur les chemins de Lombardie prêcher, vivant de 
mendicité. Les idées de Pierre Valdo sont condamnées en 1179 par le 
IIIème concile de Latran il est ensuite excommunié. 

 
Jean Hus : 
Né en 1372 en Bohème dans une famille de paysans pauvres. Il entame 
des études et devient universitaire. Prédicateur à Prague il s’interroge 
sur les conséquences pratiques de l’obéissance au Christ qui l’amène à 
prononcer des sermons contre les erreurs du catholicisme et préconise 
une réforme de l’église. Il prêche le retour à une église apolitique, 
spirituelle et pauvre. Il prend publiquement la défense de John Wicliff. Il 
est condamné comme hérétique à être brulé en 1415. Avant de mourir il 
aurait prophétisé la venue de Martin Luther qui, en 1517 a affiché ses 
95 thèses sur la porte de l’église de Wittenberg en ces thermes : « Ils 
peuvent tuer l’oie (Hus en tchèque veut dire l’oie), mais dans cent ans 
apparaîtra un cygne qu’ils ne pourront brûler ». 
 
Tous ces hommes, ainsi que bien d’autres devraient être célébrés en ce jour de la fête de la 
réformation car ils sont à l’origine de ce que nous sommes devenus dans la foi de Notre 
Seigneur Jésus-Christ. 
 

Eglises ou temple ?... 
 
(Texte proposé par Daniel Guibert) 

Nous avons l’habitude, dans notre région, de voir, lorsque nous pensons à nos temples, de 
simples rectangles sans ornement, même si certains, comme ceux de Niort et de La Rochelle, 
sont d’anciennes églises catholiques, et où, si un effort architectural a été réalisé cela se situe 
au niveau de la porte d’entrée comme c’est le cas pour celui de Rochefort. 
 
A l’occasion d’un voyage dans l’est de la France j’ai admiré plusieurs bâtiments ressemblant 
comme deux gouttes d’eau à des églises. A Mulhouse, Strasbourg, Wissembourg et Metz à 
cause de l’architecture des édifices on peut confondre églises et temples. Jugez par vous-
même. 
 

    
Temple St Etienne à 

Mulhouse. 
Temple St Thomas à 

Strasbourg. 

Temple St jean à 

Wissembourg 

Temple neuf à 

Metz. 
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Le grand temple St Etienne à Mulhouse fut d’abord une église catholique prise par les 
protestants en 1523 et transformée en temple.  
Le temple St Thomas de Strasbourg a été donné au culte Luthérien en 1524. Il a ceci de 
particulier qu’il est le seul temple ayant entre ses murs le tombeau d’un homme illustre, le 
maréchal Maurice de Saxe, enfant bâtard de l’électeur de Saxe Frédéric Auguste 1er. Devenu un 
des plus grand généraux du XVIIIème siècle il est décédé en 1710. Il ne pouvait, étant 
protestant, être inhumé dans une église et encore moins à Paris où les protestants étaient 
encore poursuivis. Il le fut donc dans le temple protestant St Thomas à Strasbourg sur ordre 
du roi Louis XV. « Selon que vous serez puissants ou misérable, les jugements de cour vous 
rendront blanc ou noir ». La Fontaine « Les animaux malades de la peste ». 

Le temple neuf de Metz n’a jamais été église catholique. Il fut construit en 1893 alors que la 
Moselle était redevenue province allemande après la défaite de 1870. 
 
Pourquoi un temple devrait-il ne pas être beau ? En abandonnant un moment notre "rigueur 
huguenote" admirons ces chefs d’œuvre architecturaux que sont nos temples de l’est de la 
France. 
 

Histoire qui ne manque pas de sel. 
 
(Texte proposé par Daniel Guibert) 

 
Au cours de mes pérégrinations je suis passé par les 
salines d’Arc et Senans dans le Doubs. Ce site 
exceptionnel a été crée par l’architecte Claude Nicolas 
Ledoux à la demande du roi Louis XV. Le projet 
prévoyait la production d'environ 60.000 quintaux de 
sel par an, ce qui représentait environ 100 000 tonnes 
d'eau à évaporer par an à raison d'une concentration 
de 30 grammes de sel par litre de saumure. 
Dans la maison du directeur avait été installée une exposition sur le sel et son importance 
dans diverses civilisations et dans la Bible. 
 
Dans la tradition juive le sel porte une image ambivalente. Il est à 
la fois le symbole de la malédiction et de la stérilité et celui de 
l’alliance et de la fidélité. Le sel est donc en partie l’instrument de 
la malédiction divine : Dieu change les terres fertiles de ses 
ennemis en désert salé. (Sophonie 2 v. 9 ; Ezeckiel 47 v. 11 ; Juge 9 
v. 45). Le sel est associé à la destruction de Sodome et Gomorrhe. 
Fuyant ces villes la femme de Loth se retournant se trouve 
changée en sel. (Genèse 17 v. 26). 
 

Nombreux sont les interdits liés au sel. Renverser une salière est 
signe de malheur, car renverser une salière c’est rompre l’alliance 
avec Dieu. Ainsi en est-il de l’interprétation de Léonard de Vinci 
dans la Cène, puisque devant Juda la salière est renversée. 

 
Substance divine, le sel est également supposé repousser le diable. 
C’est pourquoi on pensait que pendant les sabbats, les sorcières 
ne consommaient pas de sel. L’absence de sel chez ces femmes 
soupçonnées de sorcellerie était la preuve de leur culpabilité. 

 

 

Salines d’Arc et Senans. 

 

 

Statue de sel près de 
la mer Morte appelée 
« La femme de Loth ». 
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Si vous êtes novice en matière de rituels de purification ou de protection, l'une des premières 
choses que l'on vous dira c’est d’essayer le sel lorsque votre objectif est quelque chose d'aussi 
mystique que de protéger votre maison contre la négativité (ou les fantômes et les mauvaises 
ondes). Certains préconisent l’usage du sel noir des sorcières. Le sel noir diffère du sel béni 
traditionnel en ce sens qu’il protège la maison et les propriétés, mais il est principalement 
utilisé pour chasser les entités et les personnes.  
 
Comme vous le voyez, on fait dire tout et n’importe quoi à notre sel (NaCl en chimie), 
Personnellement je vous conseille de l’utiliser pour sa véritable fonction, donner du gout à nos 
aliments. Notre corps a besoin de 4g de sel pour le bon fonctionnement de l'organisme : 
transmission des signaux nerveux, contractions musculaires et fonctionnement des reins en 
assurant une bonne hydratation. Le sel gouverne, avec le potassium, tout l'équilibre hydrique 
de l'organisme.  
 
« Vous êtes le sel de la terre, mais si le sel perd sa saveur avec quoi la lui rendra-t-on ? Il n’est 
plus bon qu’à être jeté dehors et foulé aux pieds par les hommes » (Matthieu 5 v. 13). 
 
 

Rencontre automnale à la synagogue de La Rochelle. 
 
(Texte proposé par Guilaine Krug). 

 

 
 
Le premier week-end d’octobre a été consacré à une rencontre entre communautés 
catholique, israélite et protestante, pour échanger à propos des textes bibliques proposés. 
Le dimanche après midi, c’est donc à la synagogue que se sont retrouvées des personnes qui 
s’étaient inscrites pour en apprendre un peu plus sur … le Notre Père. 
Moi, ce que j’ai retenu, c’est ce qui a été expliqué à propos du Kaddish. En le lisant vous 
pourrez juger de l’influence qu’il a eue sur notre prière "universelle". 
 
Le Kaddish 
 
Le Kaddish est une prière juive connue dans les médias pour être la prière des morts. Ce n’est 
pas faux, puisqu’elle est récitée par les orphelins en présence du mynian (10 hommes juifs de 
plus de 13 ans et un jour). 
Mais cette prière rythme aussi les offices à la synagogue, les trois prières quotidiennes : Les 
louanges et le chéma (profession de foi juive), le chéma et la Amida (prière debout où l’on 
s’adresse directement à Hachem*, et en clôture, toujours à condition de la présence du 
mynian. 
C’est essentiellement une prière de sanctification du nom de Dieu. Une très belle prière écrite 
en araméen, instituée à l’époque pour que le peuple comprenne. 
 

La Maison 
communautaire 

israélite "synagogue" 
de La Rochelle. 

34 cours des dames. 

La synagogue de La 
Rochelle a été fondée 
en 1968. Son nouveau 
local a été inauguré 

en 2017 par le Grand 
Rabbin de France 

Haïm Korsia. 

 

 

https://www.refinery29.com/fr-fr/kits-sortileges-pour-debutant-sorcellerie
https://www.refinery29.com/fr-fr/bruits-communs-fantome-esprit-maison-hantee
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« Que le nom de Hachem soit glorifié et sanctifié dans le monde qu’il a crée selon Sa volonté ; 
qu’il établisse son règne, qu’il fasse germer Son salut et qu’il rapproche de nous l’avènement de 
Son Machias*. De votre vivant et de vos jours, et du vivant de toute la famille d’Israël, 
promptement et dans un temps prochain : Dites Amen. 
 
Que Son grand nom soit béni à jamais et dans tous les siècles, 
que soit béni, loué, glorifié, exalté, élevé, vénéré, magnifié et 
célébré le Nom du Saint. Béni soit-Il au dessus de toutes les 
bénédictions, cantiques, louanges et consolations, qu’on puisse 
prononcer dans le monde : Dites Amen. 
 
Sur Israël, sur les rabbins, leurs disciples et les disciples de 
leurs disciples qui se consacrent à étudier et à appliquer la 
sainte Torah, ici et dans tout autre lieu, que sur nous, sur eux 
et sur vous s’étendent la paix, la grâce, la miséricorde , une 
longue vie, une nourriture abondante et la clémence, émanant 
de Dieu, Maître du ciel et de la terre :D dites Amen. 
 
Que le ciel nous accorde une paix profonde, la vie, la satiété, le secours, la consolation, la 
délivrance, la guérison, la rédemption, le pardon, l’expiation, l’abondance et le salut pour nous et 
pour tout Son peuple Israël : Dites Amen 
 
Lui qui fait régner la paix dans Ses mondes célestes, que par Sa miséricorde Il répande la paix sur 
nous et sur tout son peuple Israël : Dites Amen. » 
 

Note de la rédaction :  

*Hachem, l’un des noms de Dieu dans le judaïsme. La dénomination de Dieu dans le judaïsme se fait par le nom de 
quatre lettres, YHWH, qui le désigne le plus souvent dans la Torah, mais aussi par de nombreuses figures de 
style qualifiant les attributs et qualités divines, car les quatre lettres sont réputées ineffables en raison du Troisième 
Commandement : « Tu n’invoqueras pas le nom YHWH ton Dieu en vain » (Ex 20:71). 

La tradition juive considère sept de ces noms comme sacrés, devant faire l’objet de règles précises de transcription 
par les scribes et ne pouvant, une fois écrits, être effacés. Pour l’école de pensée juive qui considère que rien ne peut 
en définitive être dit de Dieu, ces différentes appellations font référence aux différents rapports de Dieu avec 
l'homme, au contexte dans lequel on se réfère à YHWH, aux différents aspects qu'on veut mettre en évidence. 
 
*Machiah : Nom du messie pour les juifs. 

 

La Fondation John Bost : lieu de soin, lieu de vie, lieu de sens 
 
(Texte proposé par Christiane Cheyron). 

 

 

 

La Fondation John BOST a été créée en 1848. C’est le 

pasteur Jean Antoine (dit John) Bost, pasteur d’une des 

Eglises protestantes du village de la Force en Dordogne 

qui initia cette œuvre pour « accueillir au nom de son 

Maître ceux que tous repoussent ». Dès l’origine John 

Bost souhaite que cet accueil se fasse dans un 

environnement ouvert « sans mur ni clôture » Cet 

accueil s’adressait alors à des personnes en situation 

de détresse sociale et à des enfants handicapés, 

malades, incurables pour lesquels rien n’était prévu. 

Jusqu’à la mort de John Bost en 1881, neuf pavillons 

seront créés. D’autres se sont ensuite ajoutés… 

La fondation John Bost à la fin du XIXème siècle 

https://fr.wikipedia.org/wiki/D%C3%A9nomination_de_Dieu
https://fr.wikipedia.org/wiki/Juda%C3%AFsme
https://fr.wikipedia.org/wiki/T%C3%A9tragramme
https://fr.wikipedia.org/wiki/T%C3%A9tragramme
https://fr.wikipedia.org/wiki/YHWH
https://fr.wikipedia.org/wiki/Torah
https://fr.wikipedia.org/wiki/M%C3%A9tonymie
https://fr.wikipedia.org/wiki/T%C3%A9tragramme
https://fr.wikipedia.org/wiki/D%C3%A9nomination_de_Dieu_dans_le_juda%C3%AFsme#cite_note-1
https://fr.wikipedia.org/wiki/Sofer
https://fr.wikipedia.org/wiki/Th%C3%A9ologie_n%C3%A9gative
https://fr.wikipedia.org/wiki/Th%C3%A9ologie_n%C3%A9gative
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C'était il y a... j'avais 18 ans. Une amie me propose de l'accompagner à la Fondation John Bost 
où elle allait effectuer un stage. En voiture avec son père, nous arrivons à La Force, dans ce 
village où l'établissement accueille des personnes atteintes de maladies mentales. Je cherche 
du regard un genre d'immense hôpital pour « malades mentaux » comme j'en avais vu un près 
de Paris. Quelle ne fut pas ma surprise d'entendre mon amie, me dire, « ça y est, on est 
arrivé ! » et tout autour de moi, pas de barrière, pas d'immense bâtisse entourée de grille, 
mais comme un jardin public ouvert au milieu d'un village, confondu avec lui, avec des petits 
immeubles par ci, par là. Avec des personnes libres de se promener dans les allées, de boire 
un café sur un banc. Je n'en croyais pas mes yeux. 
 
  « Ceux que tous repoussent, je les accueillerai au nom de mon Maître » 
 

 
 

Extrait de la Bande dessinée "John Bost : Un précurseur", 
de Vincent Henry, Bruno Loth et Geneviève Marot. 

 
Tout cela, je l'ai revu et ressenti à La Force, en septembre dernier, lors du voyage organisé par 
la paroisse de Royan : le même décor, la même atmosphère sereine et ce calme...tellement 
surprenant quand on pense que l'on est dans un lieu qui accueille des personnes atteintes de 
handicap et de maladie psychiatrique et mentale. 
La Fondation John Bost de La Force est un site exceptionnel, un lieu de vie unique, décidé par 
un pasteur visionnaire et humaniste il y a presque deux siècles. Il voulait que les enfants, des 
jeunes en détresse sociale, avec ou sans handicap physique ou mental, ceux dont personne ne 
veut, puissent vivre et aussi vieillir dans un environnement agréable, chaleureux, ouvert, au 
milieu de la société pour que celle-ci change son regard sur eux. 
 

Le pasteur John Bost a commencé par accueillir des 
jeunes filles que sa femme prenait en charge dans le 
premier immeuble qu'il fit bâtir, avec un temple. Ce 
centre fut un projet porté à deux : il partait de long 
mois à la recherche de fonds tandis que sa femme 
mettait en œuvre ses idées. Si bien qu'à sa mort neuf 
bâtiments étaient fonctionnels. 

 
 

« Je leur mettrai des fleurs sur le chemin » 
 
Ils sont toujours là, avec en plus quelques ajouts et améliorations, comme un temple construit 
par un architecte anglais, sur le modèle des temples anglicans (le précédent ayant été 
transformé en bureau lors de l'agrandissement du site), un nouveau bâtiment fonctionnel 
pour l'accueil et une salle des fêtes. Les fêtes, toutes les fêtes, sont prétextes à faire participer 

 

 

John Bost et son épouse 
Eugénie 



13 

les personnes accueillies et leur servent de repères tout au long de l'année. Elles font partie 
intégrante de leur soin. Ce sont des moments de rencontres, d'échanges, de plaisir et de joie, 
qui rythment leur vie. Et qui permettent de « mettre des fleurs sur leur chemin ». 
La spiritualité est aussi prise en considération. Tous les dimanches, ceux qui le désirent ou 
ceux dont les familles sont demandeuses, vont au culte. Les paroissiens qui le peuvent 
participent au culte dont le déroulement est indiqué par un genre de baromètre de couleurs 
différentes ou de colonne d'étages. Au fur et à mesure que le culte avance, le pasteur enlève un 
étage. J'aurais vraiment aimé pouvoir assister à ce culte et prier avec eux. 
 

« La collégialité et l'interdisciplinarité dans la réflexion et l'action » 
 
De ce modèle sont nés plus de 38 établissements établis dans 4 Régions : La Nouvelle 
Aquitaine, la Normandie, l'Ile de France et l'Occitanie. Etablissements en osmose avec les 
centres sociaux, médicaux et de santé de leur environnement. De plus, la Fondation s'est dotée 
en Dordogne de centres de formation au travail sanitaire et social, fréquentés par 1400 
étudiants. 
Ayant pris en covoiturage, par le plus grand des hasards, une jeune formatrice du centre de 
Bergerac, j'ai appris que le personnel regrettait que le site de La Force ne soit plus le lieu des 
prises de décisions. Il craint également qu'il ne soit plus la référence nationale. Maintenant, les 
grandes réunions se passent à Paris. La décentralisation et donc le transfert aux Régions des 
compétences en matière de formation et de gestion du secteur sanitaire et médico-social ont 
chamboulé l'organisation de la direction des établissements. Mais que les professionnels 
soient rassurés, la fondation John Bost de La Force restera toujours le modèle et le centre de 
diffusion de l'esprit de son fondateur. 
 
Pour plus de détails, voir l'exposition sur la Fondation John Bost au temple de Rochefort tous 
les jeudis et samedis de 15h à 18h, jusqu'au 8 janvier 2023 
 

 
 
 

UN NOUVEAU REGARD  
SUR LE MASSACRE DE LA ST BARTHELEMY 

 
(Texte proposé par Sylvie Bardou). 

 

J’ai lu dernièrement l’ouvrage de J.Foa"*", un historien qui propose une approche renouvelée 

de la ST Barthélémy.  
Rappelons qu’il s’agit du massacre de milliers de 
protestants déclenché à Paris, le 24 août 1572, jour de la Saint-
Barthélemy, prolongé pendant plusieurs jours dans la capitale, puis 
étendu à plus d'une vingtaine de villes de province durant les 
semaines suivantes et même les mois suivants.  
Puisant dans les archives des notaires, on imagine les heures 
passées, à lire ces textes parfois abîmés par le temps ou les 
rongeurs ! Il restitue la vie des victimes qui seraient restées 
inconnues sans sa patience.  
Mais surtout il permet de comprendre à quel point cette hécatombe 
a été préméditée, non par le roi mais bien plutôt par les voisins et les 

https://fr.wikipedia.org/wiki/24_ao%C3%BBt
https://fr.wikipedia.org/wiki/1572
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milices de quartier. Et surtout il permet de réfléchir sur les mécanismes qui conduisent un 
être humain à tuer d’autres êtres humains.  
 
Redonner vie et visage aux victimes :  
L’auteur précise son intention dans la préface : « J’ai voulu aller à la rencontre des vies 
minuscules, des épingliers des menuisiers, des brodeurs  (…) Comment des hommes ordinaires 
ont-ils pu soudain égorger leurs voisins de toujours ? Qui a exécuté la femme du commissaire 
Aubert ? Pourquoi Marie Passart a-t-elle péri noyée sous les coups de ses propres neveux ? 
Comment un simple orfèvre s’est-il révélé un meurtrier de masse ? » 
 
Une victime parmi tant d’autres : Marie Passart. Elle est l’épouse d’un marchand de drap 
parisien et elle est huguenote, « de la nouvelle opinion » comme disent les milices catholiques, 
refusant de parler de religion à propos du protestantisme. Comme tant d’autres elle a déjà été 
arrêtée et emprisonnée. Comme tant d’autres 
protestants, elle ne se méfie pas quand elle entend 
heurter à sa porte le 24 Août 1572. Elle ne sait pas 
que cette nuit-là et les jours suivants, les hérétiques 
seront exécutés en masse dans les prisons, s’ils 
n’ont pas été massacrés sur le seuil de leur maison 
ou dans la rue. Elle et son mari sont couchés 
lorsque ses propres neveux frappent à la porte, 
puis tout s’enchaîne brutalement : ils sont traînés 
près de la Seine, « étant au lieu de leur supplice, ils 
furent assommés ( … puis on jeta leur corps à l’eau »  
 
Un massacre prémédité : 
Les meurtriers ne sont jamais des inconnus ou des soldats du roi : comment pourraient-ils 
identifier si rapidement leurs victimes et aller droit à leur domicile ? Ce sont des proches, 
avides de vengeance ou d’héritage. Ce sont aussi de fanatiques catholiques organisés depuis 
longtemps en milices armées.  
« Depuis des années Nicolas Pezou s’est spécialisé dans l’arrestation des huguenots. Comme les 
autres miliciens, il n’est pas soldat professionnel, c’est un bon bourgeois, d’abord mercier puis 
petit financier. […]Chroniqueurs et historiens se sont évertués à faire de Catherine de Médicis et 
de son fils les uniques responsables des tueries (…) mais le roi est bien incapable de reconnaître 
un protestant, impuissant à le dénicher à son adresse(…)  
Les tueurs sont des gens du quartier, organisés depuis longtemps en milice afin de traquer, 
d’arrêter ceux de « la prétendue religion. Le regard des tueurs, ça ne s’apprend pas et Pezou a 
l’œil.  
 
La déshumanisation :   
Pourquoi jeter les corps dans la Seine ?  
Souvent, comme on le voit sur le tableau les victimes sont précipitées du haut des fenêtres, 
rouées de coups, souvent au visage, ce détail a son importance, et jetées dans le fleuve. 
Rappelons que les « bouchers » sont la plupart du temps, des voisins, des proches, voire des 
parents. Pour atténuer l’horreur de son geste, le tueur doit d’abord les déshumaniser, leur 
enlever cette humanité qui les rapproche de lui et les rend si semblables. « Que les protestants 
ne soient pas si différents est insupportable et redouble la culpabilité de ceux qui s’apprêtent à 
les saccager »écrit notre historien. La lacération des corps et tout particulièrement les coups 
portés au visage pour le rendre méconnaissable participe de cette entreprise de 
déshumanisation.  

Le massacre de la Saint Barthélémy par 
François Dubois vers 1792-1784. 
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L’autre alors n’est plus le prochain, mais radicalement un autre, d’une autre espèce. Dans ce 
massacre est à l’œuvre la même idéologie que dans tous les génocides : il faut d’abord 
démontrer que l’Indien d’Amérique du Sud n’est pas un être humain à part entière pour 
pouvoir le réduire en esclavage ; il est nécessaire de montrer que la sorcière, le juif, le 
huguenot est un suppôt du diable pour s’arroger le droit de le massacrer. Dans l’histoire du 
massacre de la Saint Barthélémy, je vois à l’œuvre cette entreprise de haine qui conduit à la 
mort et nous éloigne de ce commandement primordial :             
 

Tu aimeras ton prochain comme toi-même 
 

"*" Jérémie Foa, né le 6 novembre 1977 à Clermont-Ferrand, est un historien moderniste, spécialiste de la période 

des guerres de Religion et essayiste français. Il est maître de conférences  en histoire moderne à Aix-Marseille 
Université.  (Note de la Rédaction). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Novembre 2022 
Mardi 15: Réunion de prières à 18h au temple. 
Vendredi 18: Rencontre chez l’habitant chez Joseph Mabiala à 15h. 
Dimanche 20: Culte 10h30 au temple. 
Mercredi 23: Etude biblique et réflexion sur le texte du 27 novembre à 

17h au temple. 
Dimanche 27: Culte au temple à 10h30. 
 
Décembre 2022 
Dimanche 4 : Culte avec Sainte Cène. 
Mercredi 7 : Réunion de bureau du conseil. 
Dimanche 11 : Journée arbre de Noël avec culte le matin à 10h30, repas et 

après midi festif. 
Mercredi 14 : Réunion de prières à 17h au temple. 
Vendredi 16 : Rencontre chez l’habitant, chez Joseph Mabiala à 15h. 
 Réunion du conseil presbytéral à 18h au temple. 
Dimanche 18 : Culte à 10h30 au temple. 
Samedi 24 : Veillée de Noël à 18h au temple. 
Dimanche 25 : Culte à 10h30 au temple, suivi d’un repas pris en commun. 

Après midi de chants. 
 

 

Dates à retenir 
 

 
 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Clermont-Ferrand
https://fr.wikipedia.org/wiki/%C3%89poque_moderne
https://fr.wikipedia.org/wiki/Guerres_de_Religion_(France)
https://fr.wikipedia.org/wiki/Aix-Marseille_Universit%C3%A9
https://fr.wikipedia.org/wiki/Aix-Marseille_Universit%C3%A9
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Note de la rédaction 
 
Compte tenu de l’augmentation très importante des coûts, le tirage de notre journal sur papier 
dans une imprimerie ne se fera plus. Le conseil presbytéral a pris la décision de privilégier la 
diffusion par internet.  
 
Nous engageons vivement, tous ceux qui recevaient jusqu’alors le journal papier et qui ont 
internet à nous communiquer leurs coordonnées courriel. 
 
Pour ceux et celles, qui n’ont pas de moyens informatiques et qui désireraient tout de même 
continuer à recevoir notre journal, quelques personnes de la paroisse se sont proposées d’en 
éditer quelques uns sur leur propres imprimantes. Ces tirages, vous le comprendrez bien, ne 
peuvent être que limités en nombre.  
 
Nous vous remercions de votre compréhension. 
 
 

 
 

Nous vous présentons nos vœux de santé bonheur dans la joie que nous 

donne Notre Seigneur.pour ces fêtes de fin d’année. Que celle qui 

s’annonce soit une nouvelle envolée vers plus de fraternité. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

PASTEUR : Matthieu Cavalié 22 rue de la Casse aux prêtres 17450 Rochefort 
 Courriel : epudf.rochefort@gmail.com 

 Tél : 06 46 33 11 51 
 Temple 17 rue Jean Jaurès 17300 Rochefort. 
 
PRESIDENTE: Danielle Deguilhem 23 rue Frédéric Roche 17300  Rochefort 

 Tel : 06 13 55 77 09 courriel : danielledeguilhen17@gmail.com 
 

TRESORIER : Joseph Mabiala 22 boulevard du Vercors 17300 Rochefort Tel : 06 34 33 57 21 
 Courriel : m2majos@yahoo.fr 

 Association paroissiale Eglise E.R.F. Rochefort : C.C.P. 4 093 24 L 022 Bordeaux. 
 

REDACTEUR du journal : Daniel Guibert, : tel : 06.16.57.42.65  
 courriel : andaca@orange.fr 

 Le prochain journal "numéro spécial élections au conseil" sortira courant 
février 2023 
 Vous pouvez envoyer vos articles jusqu’au 10r février 2023 
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